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理财事业部制大考临近

银行进入“百米冲刺”

证券时报记者 蔡恺

见习记者 孙璐璐

国内银行现正集体进入“百米冲

刺”阶段———距离理财业务事业部改

革的最后期限，已不足

10

个工作日，

未按时完成理财业务事业部制改革的

银行或面临审慎监管措施。

面对步步紧逼的

9

月底大考，一

些规模小、经验少、人才不足的地方性

银行力不从心，有城商行人士坦言“实

在不行，先搭个架子再说”。

银行集体“赶考”

银监会

7

月发布的《关于完善银

行理财业务组织管理体系有关事项的

通知》（即“

35

号文”）要求，各银行应

在今年

9

月底完成理财业务事业部制

改革，设立理财业务经营部门，负责集

中统一经营管理全行理财业务，按照

“单独核算、风险隔离、行为规范、归口

管理”四项基本要求开展业务。

证券时报记者获悉， 上市银行

9

月底达标已基本无碍，这类银行存量

理财规模对应的管理经验、 人才、系

统、制度等较为完善，只需在组织架构

上做出一些调整。

工行相关人士答复记者称，目前

该行基本达到了

35

号文要求，比如，

在单独核算方面，该行理财产品均纳

入计算机系统管理，每个投资组合单

独管理、建账及核算；风险隔离方面，

已对理财账户和自营账户独立会计核

算，实现了自营业务与资产管理业务

的风险隔离等。

农行相关人士也表示，今年

4

月

份该行已基本完成理财事业部改革；

建行董事会则于

8

月

29

日批准总行

设立资产管理部，与投资银行部合署

办公，名称为资产管理部；华夏银行董

事会已同意成立资产管理部，对理财

业务统一归口管理。

“全国性股份制银行按时达标不

成问题。 ”上海一位金融市场部高管对

记者称，“理财业务发展已不止一两

年，发行量达到一定规模的银行，在人

力、系统、经验等方面都已有所准备。

早在

35

号文发布前，监管部门已

多次要求银行尽快设立独立的理财管

理部门。 光大银行资产管理部总经理

张旭阳对记者表示，该行

2013

年就成

立了管理理财业务的资产管理部，今

年

7

月底已按监管要求提交了理财事

业部改革的方案，目前已基本达标。

记者多渠道获悉，截至目前，绝大

多数上市银行已成立了监管要求的

“负责集中统一经营管理全行理财业

务”的部门，且均为总行一级部门。

城商行困难重重

相较上市银行， 一些非上市城商

行的进展却难言乐观， 主要面临人手

短缺、信息系统（

IT

）建设、产品模式调

整等困难，但相关工作仍在抓紧推进。

浙江一城商行行长办公室负责人

对记者表示，

2

个月的准备时间实在

偏紧， 很难一步到位， 主要困难在于

“班子难以一下子凑齐”， 新设立的理

财管理部门人员初期只能由金融市场

部人员兼任，“业内有相关经验和资格

证书的很抢手”。 记者也注意到，近期

不少银行的官网都挂出了资产管理部

的招聘广告。

不少受访人士反映， 银监会要求

的“单独核算”短期内实现确有困难，

改革涉及

IT

系统升级改造，理财产品

运营模式调整等，相对于人事调整，这

部分工程量更大。

另外， 由于涉及多部门的组织架

构调整， 短时间内银行管理成本会增

加。华中地区某城商行高管对记者称，

成立单独的理财事业部， 意味着将原

来分散的金融市场部、投行部、同业部

的理财职能和部分专职人员集中统

一，组织架构要动“大手术”；另外，由

于部分专职人员在原部门掌握了重要

的客户人脉资源，一旦完全脱离，部门

之间利益势必会产生冲突。

“我行新的资产管理部是从投行

部拆分出去的，成为新的一级部门。 ”

华北某城商行投行部人士表示，“我们

部门现在天天开会讨论组织架构调整

和人员分工问题，看起来比较复杂。 ”

对于进度落后的城商行， 紧张和

担忧在所难免。

35

号文称，未按时完成

理财业务事业部制改革的银行，监管部

门将采取相应审慎监管措施。 “支行的

设立审批可能受限，直到整改、验收完

为止。 ”上述华中地区城商行高管称。

张旭阳则认为， 每家银行的理财

业务基础不一， 达标也有快慢之分，

“我觉得对于小型银行的达标时间可

能会有弹性安排”。

在前述浙江城商行行长办公室负

责人看来，监管部门持续推进理财事业

部改革，对于能力比较弱的银行来说肯

定会承受一定压力，但这是属于银行业

的重要改革，长期来看有利于提高全行

业的资产管理专业水准，在大资管和互

联网金融时代背景下，培养银行业相对

于其他金融机构的竞争力。

张旭阳认为， 事业部制运行将

使得银行在各类资产牛熊轮动、专

业人员有限的情况下， 提高代客理

财收益，提高风险控制水平，提高中

间业务收入占比。 西方大型商业银

行的理财业务都是由高度专业化、

独立的子公司负责经营， 对银行整

体收入的贡献很大， 这也是我国银

行业发展的方向。

新华保险股东发行可交换债券获批

新华保险昨晚发布公告称，公司股

东宝钢集团拟以新华保险部分

A

股股

票为标的，发行可交换公司债券。 此次

可交换债券发行已于今年

4

月

24

日及

9

月

23

日分别获得国资委批复同意及

证监会发行审核委员会审核通过。

据新华保险

4

月

4

日公告， 此次可

交换债券拟发行期限不超过

3

年， 拟募

集资金规模不超过

40

亿元。 在满足换股

条件下， 可交换债券持有人有权在发行

12

个月以后， 将其所持有的可交换债券

交换为新华保险

A

股股票。（曾炎鑫）

工行、中钢否认“中钢数百亿贷款逾期”传闻

见习记者 孙璐璐

9

月

22

日晚间，一则“中钢集团

银行贷款本息数百亿，全面逾期”消息

热传。 该消息称，此事已牵动国务院

出面协调，逾期贷款主要涉及工行和

交行。

对此传闻，工行昨日称，中钢集团

及其下属企业在工行的融资余额占中

钢集团全部金融机构融资余额的比重

不足

1.3%

，且截至目前，工行的相关

融资均未违约。

同日， 中钢集团回应表示：“受国

内宏观经济下行、钢铁市场持续低迷、

银行信贷政策控制等因素的影响，公

司面临资金紧张的局面， 存在个别资

金回笼、未按期到账的情况。 对此，中

钢集团正视问题，立足自身，采取多种

措施提高经营获现能力， 努力保证现

金流的平衡。 传言中的贷款数百亿本

息逾期的消息，不属实。 ”

据证券时报记者了解， 中钢集团

的逾期贷款主要是由钢铁贸易链条的

断裂造成。 具体的贸易链条为中钢欠

银行款项， 而下游的钢材经销商及其

使用者欠中钢款项， 后者的回款问题

波及前者。

广发证券报告指出， 中钢曝出银

行贷款逾期的消息， 并未超出预期。

“中钢集团曾是世界

500

强企业，但近

两年均未上榜。 主要是该企业在

2008

年以前粗放式增长、 混乱的管理埋下

的恶果， 也曾导致前董事长黄天文非

正常离职。此次积重难返，二度逼近破

产，并非超出预期的事情。 ”

上述报告还表示， 我国部分国有

钢贸企业存在人为倒买倒卖、 制造收

入的可能性， 而且这些收入利润率较

低，必然会带来一定的风险。但钢铁产

业链的生产、流通、终端均比较分散，

使得钢铁电商的崛起， 成为可能。 因

此，传统钢贸商的倒闭，对一些体制灵

活、 管理良好的钢贸企业以及钢铁电

商企业而言，反而是机会。

诚至金开2号项目重组迟缓

中诚信托遭投资者上门维权

证券时报记者 刘雁

继正式宣布诚至金开

2

号信托计

划延期之后， 中诚信托于

8

月底的一

纸公告将投资者的怒火再次点燃。 证

券时报记者获悉，来自上海、广东、山

西、山东等地的投资者于

9

月

21

日首

次在京聚首， 并自发成立中国首例因

延期信托而设立的维权委员会。 在过

去的两天， 他们分别奔赴工商银行总

行及中诚信托总部， 与相关负责人进

行谈判。但截至证券时报记者发稿，此

轮谈判尚未有实际性的成果。

维权升级

被宣布延期一个多月后，中诚信托

“诚至金开

2

号” 的信托财产处置变现

进展并不顺利。

8

月

28

日，中诚信托发

布临时报告称，受前述信托计划融资方

新北方公司融资风险暴露及煤炭市场

持续调整的影响，截至目前，新北方公

司与前期意向整合方的二次整合工作

未能取得实质进展。受托人及新北方公

司正加快寻找新的意向受让方。

对于此前的延期公告和上述重组

暂告失败的公告， 该信托计划的持有

人表示并不接受。近一个月来，他们采

取的维权行动不断升级。

9

月

21

日，

来自全国多地的投资者在京聚首，并

自发起成立了全国维权委员会。

“本着化解矛盾、避免事端扩大化

的考虑，工行总行、私人银行负责人、中

诚信托负责人于

22

日下午将与该信托

计划持有人代表，进行对话。 ”持有人代

表于

21

日表示， 如果对话的结果不理

想， 不排除将采取进一步的维权行动。

然而，上述代表称，中诚信托方面并未

参加

22

日的会谈， 虽与工行方面的谈

话从下午持续到凌晨，但工行方面也未

给出任何明确的答复。

9

月

22

日，数十名持有人“转战”

至中诚信托总部， 并与相关责任人展

开了又一场谈判。据持有人透露，中诚

信托方面目前也并未就兑付事宜给出

明确的说法。中诚信托相关人士称，投

资者向中诚信托抛出了很多问题，目

前公司领导正在逐一解答， 双方的对

话估计会持续到很晚。 截至证券时报

记者发稿，双方的谈判仍在进行。

中诚信托被诉

一面是投资者的维权加码， 一面

是融资方的股权质押遭遇起诉， 对中

诚信托而言， 可谓是 “屋漏偏逢连夜

雨”。 据悉，一起自然人起诉中诚信托

股权质押股东签字造假案于

9

月

16

日在京开庭。根据司法鉴定意见书，中

诚

-

诚至金开

2

号集合信托的一份《股

权质押合同》中，万年青公司股东之一

赵某的签字并非本人所签署。

对此，中诚信托相关人士表示，股

权质押合同鉴定非本人签署， 但工商

局办理股权质押时提交的股权质押申

请书、授权委托书上签名尚须鉴定。据

知情人士告知， 中诚信托在庭审现场

提交了

2

份材料申请司法鉴定， 分别

为《股权出质设立登记申请书》和《指

定代表或者共同委托代理人证明》。

据资料显示， 万年青公司是新北

方集团所属的集矿山开采、 石材加工

和销售为一体的专业石材企业， 成立

于

2001

年

3

月

29

日。

证券时报记者查阅诚至金开

2

号

的合同书时发现， 万年青公司的股权

质押仅是这一信托计划的增信措施之

一，而赵某仅是该公司七大股东之一。

在增信措施上， 该信托计划还有其他

多项质押及担保。

“即便赵某的股权质押签名被判

定为造假， 其他人的质押手续也未必

无效， 且这部分失效不一定对整体增

信产生重大影响。”一位信托公司法务

人士称，“不过，一旦确定为造假，不排

除有投资者就此起诉中诚信托失责。”

中山证券入驻“证券通”

继

6

月底首批接入腾讯企业

QQ

证券理财服务平台之后， 中山证券入

驻“证券通”平台。昨日，金融界联合中

山证券在京宣布， 中山证券正式接入

金融界“证券通”，成为境内券商角逐

互联网券商的又一新案例。 作为一体

化金融平台，金融界“证券通”首次实

现从资讯到交易的深度整合， 打通了

资讯、行情、咨询、交易、互动通道

,

实

现“一账互通”。 中山证券入驻“证券

通”，打通了其服务通道，连接了投资

者和投资顾问， 前者得到有针对性的

投资分析，后者得以扩大顾客群，获得

更便捷的服务工具和模型。（桂衍民）


